

BOLETÍN DE PRENSA

Carrizalillo, Mpio. Eduardo Neri, estado de Guerrero a 29 de mayo del 2025

El pasado 27 de mayo en la capital Chilpancingo del estado de Guerrero se inauguró el “Foro Guerrero Minero 2025”, usando un lema más que elocuente: Prosperidad Compartida. Sobre las participaciones anunciadas en la inauguración no tenemos mucho para compartir, pero si queremos resaltar las palabras de la Gobernadora del estado la Lic. Evelyn Salgado, porque consideramos que de manera muy respetuosa y sutil dejó un claro mensaje tanto a la representación de la Camimex, así como también a los representantes de las cuatro empresas que operan en Guerrero, y por supuesto también escuchó el todavía empleado de otra empresa minera, la canadiense Equinox gold la cual como ya se sabe, desde el 1 de abril de este año decidió cerrar su operación y, en consecuencia, su presencia en el foro esta descontextualizada porque dejará de realizar esas grandes contribuciones y bondades que varias veces repitieron quienes tomaron el micrófono y que reiteradamente manifestaron tanta falta le hacen al estado de Guerrero.

Es indiscutible que en un foro con esas características fluyan las loas y elogios, se presuman los aportes, se haga énfasis en lo generoso y brillante del sector, etc., etc., pero sin duda, lo que nos sorprendió fue la cautela y el respeto con el cual la Sra. gobernadora puso en la mesa algunos planteamientos, los cuales en realidad y en el entorno del modelo extractivo minero, sabemos los empresarios del sector no los tomarán seriamente porque si lo hacen trastocarían su ya conocido modelo de negocios que a grosso modo se reduce a ganar ganar.

La gobernadora no se equivoca del todo cuando cita como bondades *“que la minería sólo tiene sentido si su desarrollo se comparte con las comunidades”*, y les pide a los presentes deban tener *“una visión de corresponsabilidad económica, social y ambiental”*. Y entre líneas a la hora del cierre de su posicionamiento, sin mencionarlo tácitamente, señala se transite *“a una minería moderna, sustentable y que dialogue con las comunidades”*. Después de escuchar la elocuencia de sus palabras, nos da a entender que no está a gusto con el rol del sector minero y sabe que la realidad es totalmente opuesta a las bondades que la prosperidad compartida realiza.

A partir del posicionamiento de la gobernadora, y las ya características alabanzas de quienes organizan el evento, nos parece muy importante empañar un poco el brillo del oro y la plata a partir de pedirles a las y los lectores reflexionen sobre las siguientes interrogantes:

¿Cómo interpretarán la prosperidad compartida las y los compañeros de Taxco después de 18 años de huelga por violaciones a su contrato colectivo por parte de Grupo México? ¿Quién de esos prósperos empresarios han tenido que luchar por sus derechos cuando son quienes nos despojan de ellos?

¿Qué criterio basado en la prosperidad compartida habrá visto el magistrado del Tribunal Unitario Agrario (TUA) del distrito 12, en la demanda presentada por la empresa Equinox gold en contra de nuestro ejido de Carrizalillo, en la que solicita medidas cautelares para ingresar a nuestras tierras -sin pagar renta y sin rehabilitarlas-, ofreciendo una fianza que en palabras textuales del magistrado les responde como; *“suma que resulta irrisoria y hasta burlesca”* (expediente 408/2025) al considerar una compensación de UN PESO CON CINCUENTA Y OCHO CENTAVOS MENSUALES para cada ejidatario y ejidatario. Ese hecho no muestra Prosperidad Compartida, y reafirma la clásica actitud relacionada con el despojo.

BOLETÍN DE PRENSA

¿Qué habrán pensado los empleados de Equinox gold; Armando Fausto Ortega en el presidium del foro y Hugo Vergara dentro de los asistentes al mismo?, cuando escucharon retumbar en sus cabezas la palabra de la gobernadora al hablar de corresponsabilidad ambiental, justo ahora en un momento más que oportuno porque desde el 26 de mayo Profepa ésta realizando una inspección por denuncias de daños ambientales ahí en el ex-proyecto Los Filos.

¿Nos da mucha curiosidad conocer el sentir del presidente CEO Greg Smith de Equinox gold cuando sus empleados le digan que la gobernadora manda un poderosos mensaje invitándoles a que *“la minería sólo tiene sentido si su desarrollo se comparte con las comunidades”*?, sobre todo porque él envió a sus empleados Armando Fausto Ortega y Hugo Vergara quienes en un franco proceso de imposición, al que ellos llamaron negociación, nos ofrecían para el convenio social un monto total para ser repartido en partes iguales entre Carrizalillo, Mezcala y Xochipala, en donde habitamos aproximadamente 8 mil habitantes, que en el sentido estricto significa una cifra menor al opulento ingreso anual del Sr Greg Smith.

Sra. gobernadora, acá en el campamento de Carrizalillo sus palabras nos parecieron elocuentes y por supuesto entendemos el rol de la postura que debe mantener en un evento de tales características, sin embargo, este tipo de eventos deberían estar encausados a reorientar el sector y no a platicar su rol de poder. La discusión es necesaria porque llevamos años hablando del falso progreso y desarrollo minero y por lo menos, en los estudios de impacto que hay en toda América latina incluyendo México, es un mito y por lo tanto, es falso creer que el desarrollo de la actividad minera mejore sustancialmente las condiciones de vida de la población, es falso pensar que la población de una comunidad por tener ingresos mineros puede alcanzar la “satisfacción” de ya no usar huaraches porque ahora dicen podemos comprar zapatos, eso es un despropósito.

En este tipo de foros estaría bueno discutir justo el fondo de lo que la gobernadora plantea, pero no como un hecho sino como un propósito. ¿cómo hacer que la minería sólo tenga sentido si su desarrollo se comparte con las comunidades, cuando nosotros desde el 2007 lo primero que dejamos de tener fue un ambiente sano. Aire, agua, tierra todo con metales pesados que son tóxicos y que ya transitan dentro de nuestros cuerpos con cientos de manifestaciones de daños, varios de ellos irreparables. No se deje engañar y les muestre gratitud cuando una empresa llega a construir una clínica, porque las que construyen las hacen porque las comunidades se las arrancamos durante las luchas. Si de algo tenemos certeza es que es una actividad mezquina pero llena de frases dulces y progresistas. Las empresas mineras están sumamente lejos de hacerse cargo de los daños al ambiente y a la salud que ocasionan, tan es así que ejercen una gran presión a los congresistas para que esos temas siempre queden delgados, insuficientes o excluidos de la Ley.

En algo estamos de acuerdo con Equinox gold, en verdad si comparte con los guerrerenses sus pasivos ambientales, pero en el tema de ser una empresa socialmente responsable, basta señalar que desde el 2019 mantienen incumplido el tema del agua entre otros temas que siempre nos llevan a confrontaciones ante nuestros reclamos. Se burla de las leyes y se inventan suspensiones indefinidas que para el estado y para usted como gobernadora deben ser una alerta de gran magnitud, porque sin renta y sin la entrega de nuestras tierras rehabilitadas para sembrarlas significa que Equinox gold atenta contra la vida todos los habitantes de Carrizalillo, por lo tanto, los actos de la empresa están más en el entorno de una desgracia compartida que dentro de la prosperidad compartida.

BOLETÍN DE PRENSA

Así las cosas, el Foro transitará con charlas llenas de oropeles y loas absurdas y apegadas al progreso y desarrollo, a la gran inversión, a la responsabilidad social, a la minería verde y sustentable. Nosotros acá en el campamento los escuchamos entre rabia y coraje, pero también nos generan algunas risas por las mentiras que citan, a pesar de también estar nerviosos porque los riesgos a la salud que tenemos ahora son mucho mayores ante el abandono irresponsable e ilegal del proyecto Los Filos porque deja a la intemperie y sin contención sus tóxicos.

Nosotros entendemos perfectamente el papel marginal que siempre nos endilgan, así como sabemos somos parte de la exclusión en la toma de decisiones de los proyectos que trastocan la vida, lo cual crea una gran vulnerabilidad e incertidumbre que lesiona profundamente nuestros derechos económicos, sociales, culturales y ambientales. Sin embargo, sirva esta reflexión al participar como colados a su radiante Foro.

Atentamente

MESA AGRARIA DE CARRIZALILLO



MPIO. DE
EDUARDO NERI, GRO
ECA371208F23